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平成２７年３月定例会一般質問表 
 

                            ３．１０、１１、１２                           

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

１ 

９ 

 

番 

 

 

川 

 

合 

 

 

 

猛 

 

 

 

議 

 

員 

 

１．市政全般について 

 

（１）中央省庁への派遣職員ですが、平成２６年度は農林水

産省へ１人と文部科学省へ１人の２人と記憶している

が、平成２７年度はどうされるのかお伺いします。 

 

（２）今年の大雪を踏まえ特に町中ですが、雪を押す場所が

必要である。年々増えている空家を買い上げ更地とし、

そこを仮の雪置場とし、後に排雪する等大雪に対する備

えが必要かと思うがどう考えておられるかお伺いします。 

 

（３）埋蔵文化財についてですが、毎年発掘調査を行ってお

りますが、発掘された出土品は、何点位有りどこに保管

しているのか、又公開はしているのかお伺いします。 

 

（４）企業誘致も大変大事な政策かと思いますが、現在市内

で操業されている企業を、他市町へ移転する事の無い様

に、南陽市独自の優遇策を考えるべきと思うが市長の考

えをお伺いします。 

 

２．市の教育について 

 

（１）９月議会でも質問致しましたが、現時点での不登校及

び長期欠席の児童・生徒の人数は。いじめ等は無かった

のかお伺いします。 

 

（２）平成２７年度予算では小中学生議会開催事業費増額となって

いますが、どのように見直すのか内容についてお伺いします。 

 

（３）文部科学省は、１月１９日に５９年ぶりに公立小中学

校統廃合の手引案を出した。１学年１学級以下なら統廃

合をとの検討要請を出した。どうするかは、各自治体の

判断とするとの事だが、市教育委員会としては今後どの

ように進めて行かれるのかお伺いします。 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 

関係課長 
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受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 

 

番 

 

 

高 

 

橋 

 

 

一 

 

郎 

 

 

議 

 

員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．活力ある持続可能な「ロハスシティー南陽」をめざして 

本市の第５次総合計画（平成２３年３月策定から１０年

間）でめざす都市像は「確かな未来へ夢はぐくむまち南陽」

として・教育のまちづくり・産業のまちづくり・健康のま

ちづくりを掲げて個々に目標を定めています。 

新年度施政方針で市長は、「子どもを産み育てやすいま

ち」・「年をとっても安心して暮らせるまち」・「人が集まり

賑わうまち」を強調しています。 

人口減少と少子高齢社会の中で、その実行に向けてのキ

ーワードは、持続可能な社会とライフスタイルを謳うロハ

ス（Lifestyles of Health and Sustainabillty）を根底と

した施策の展開だと私は考えます。 

その観点から市長の施政方針に照らし、以下の具体につ

いて市長の考えをお伺いします。  

 

（１）子どもを産み育てやすいまち 

 

① 育児休業・休暇制度を活用する事業所への支援と助成 

 

② 学童放課後活動の充実強化策 

 

 ③ 日本一の人づくりのための教育。特にスポーツ文化活    

  動の具体策。 

 

（２）年をとっても安心して暮らせるまち 

 

① 雪下ろし・間口除雪・買い物・通院などの支援活動を

行う民間や地縁団体への支援と助成 

 

 ② 市街地空き家・店の公共施設駐車場としての活用策 

 

③ 介護予防のための民間団体への支援と助成（通所型新

規参入事業所） 

 

（３）人が集まり賑わうまち 

 

 ① 戦略的な観光の取り組み 

 

 ア 龍伝説の見える化で、湿度の高いときに光る龍の目

のようなものを白竜湖の山際や南陽市文化会館外壁な

どに設置する。 

   

 

 

 

市  長 

教 育 長 

関係課長 
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受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

２ 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 

番 

 

高 

 

橋 

 

一 

 

郎 

 

議 

員 

 

 

 イ 温泉と観光をリードする温泉観光アドバイザーへの

支援と助成 

 

② 市民会館の跡地利用―たとえば温泉神社の移設 

 

③ 南陽市文化会館のユニークな活用―菊祭り仮装カーニ

バルとあわせてコスプレ世界一ショー(仮称)の企画演出 

 

④ 林業振興と地域活性化をめざす森林（モリ）ノミクス

の具体策 

 

⑤ ＥＭ（有用微生物群）活用による湖沼・河川等の環境

浄化策 

 

 

市  長 

教 育 長 

関係課長 



 ４ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

３ 

１１ 

 

番 

 

 

 

板 

 

垣 

 

 

致 

 

江 

 

子 

 

 

 

議 

 

員 

 

１．市政全般 

  平成２７年度施政方針の施策について 

 

（１）第５次総合計画「確かな未来へ 夢はぐくむまち南陽」

の実現にむけ、新たな行政課題に対応できるよう、組織

の見直しを行い、組織体制の整備と人員配置を行うとさ

れましたが、次の点をお伺いいたします。 

 

 ① 企画財政課を「みらい戦略課」と「財政課」に分割す

るとした「みらい戦略課」の重点施策は。 

 

 ② 子育て支援事業を円滑に推進するため「保健課」を「す

こやか子育て課」にするとしたが、今の「保健課」「福

祉課」の施策のちがいは。市民にわかりやすいか。 

 

（２）この３月に完成、秋にオープンする「文化会館」には

市長も市民に親しまれる木質感あふれる温かみのある

音響空間を、芸術文化の拠点、交流人口増の起爆剤とし

て活用し、人が集い賑わいのある南陽を築きたいとされ

ていますが事業の取り組みについてお伺いします。 

 

 ① 文化会館の多くの事業には、市民も多くの関心と期待

を寄せているところだが、チケットの販売・購入・スタ

ッフなど課題が多い。まずは友の会のような応援団組織

を早急に作るべきと考えるが。 

 

 ② 生の舞台芸術鑑賞は、こどもの豊かな感受性や創造性

を育てる大事な社会体験です。小・中・高の芸術鑑賞教

室などの取り組みは。また、自主事業における児童作品

の取り組みは。 

 

 ③ 人々が気軽にこれるスペース作りとして芳武茂介や

小関画伯の作品の常設展示はできないか。 

 

（３）南陽市役所陸上部は２年連続でニューイヤー駅伝に出

場し、南陽市を全国にＰＲしてくれました。また子ども

達や市民に大きな感動と元気を与えてくれました。 

   今後の陸上部への市長のお考えをお伺いします。 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 ５ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

４ 

４ 

 

番 

 

 

山 

 

口 

 

 

正 

 

雄 

 

 

議 

 

員 

 

１．市政運営について 

  地方自治体の財源確保は、今後とも厳しい状況にあり、

また、東京一極集中と少子高齢化に伴う人口減少は、地方

における労働力人口の減少や消費需要の縮小とともに市

税収入の減少など、財政規模の縮小が予測されます。 

このような環境の中で、市政の持続可能な財政基盤の確

立が不可欠であり、長期的な観点で「魅力あるまちづくり」

と共に、将来的に歳入財源をどのように確保していくのか

が大きな課題であると考えます。 

そのような観点から、次の三点についてお伺い致します。 

 

（１）財政健全化と公約の実現をどうバランスしていくのか

についてお伺い致します。 

  

（２）企業誘致及び立地企業に対する行政支援について 

 

 ① 企業誘致の基本的な考え方についてお伺い致します。 

 

 ② 工業団地造成の考え方についてお伺い致します。 

 

 ③ 立地企業の更なる元気をサポートするための行政支

援をどう行うのかについてお伺い致します。 

 

（３）南陽ブランド力の強化について 

 

 ① 商品が売れる。利用が増える。需要が増える。訪れる

人が増える。交流が増える。故に、経済活性化がはから

れる。という好循環を作るための方策を、どのように推

進しようとされているのかお伺い致します。 

 

 ② 「魅力あるまちづくり」を目指していくための市長の

決意をお伺い致します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 ６ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

５ 

１ 

 

番 

 

 

髙 

 

橋 

 

 

一 

 

司 

 

 

議 

 

員 

 

１．市民会館の跡地利用について 

文化会館の建設にともない、４月から市民会館及び現在 

 の赤湯公民館が閉館されます。このことにより、赤湯地区

長会、各種団体の方々から不安の声が出ておりますので、

以下の事についてご質問させていただきます。 

 

（１）市民会館に保管している地区の資材、祭りの神輿、和   

  太鼓等の保管はどうなるのか。 

 

（２）解体撤去の予定はどうなっているのか。 

 

（３）解体撤去の費用はどのくらいになるのか。 

 

（４）指定避難所が減ることとなるが、その対応についてど 

  う考えられているのか。 

 

（５）閉館後の駐車場の活用についてどう考えられているのか。 

 

２．第２防災センターの設置について 

  ９月定例会の一般質問でお伺いした折、市長から必要性

を感じているところであり、今後検討すると答弁いただき

ました。再度、そのお考えをお伺いいたします。 

 

（１）市民会館及び現在の赤湯公民館跡地に建設されてはい

かがか。 

 

（２）建設に際しては、子育て支援センターも併設してはどうか。 

 

３．災害対策について 

 

（１）大きな災害の後、検証して次の災害のために資料とし

て残し、備えるべきでは。 

 

（２）市主催の水防訓練の日程を前倒し、実際に使える工法 

  を人員を増やして訓練したらどうか。 

 

（３）市の総合防災訓練も見直し、多くの訓練をするのでは 

  なく、実際に起きた災害をもとに行ってはどうか。 

  防災マップを子供達に作ってもらったらどうか。 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 ７ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１５ 

 

番 

 

 

佐 

 

藤 

 

 

 

 

明 

 

 

議 

 

員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．市長選挙公約と施政方針について 

   

（１）昨年７月の市長選挙において、第８代の市長として見  

  事当選をされました。選挙戦で公約された諸政策を当初 

  予算にどう反映されたのか。 

 

（２）公約された５つの基本政策を今後どう具体化されるの 

  か。 

 

① 財政の健全化を図り産業と雇用の創出。 

 

② 高齢者の福祉施設・除雪・防災対策で安全なくらしを 

 つくる。 

  

③ ３人目の子どもを産みやすくする。 

 

④ 子どもの本格的な屋内の遊び場をつくる。 

 

⑤ 財政の健全化の転換。 

 

（３）５次総、財調、組織の見直しについて 

 

 ① 方針では「第５次総合計画の前期計画の最終年度であ 

  り、前期の総括を行いながら、平成２８年度より５ヶ年 

  の後期計画の策定を行う」と述べておられますが全面的 

  な見直しを行うのかどうか。 

  

 ② 財政調整基金の積立金額はどの程度になるのか。 

 

 ③ 組織の見直しについて庁内で議論されたのか。 

 

（４）介護保険事業について 

 

 ① 第６期介護保険をどのように計画されているのか。 

  （具体的に） 

 

 ② 介護報酬は３年に１度改定され、今回は報酬全体で

２．２７％引き下げました。２回連続の実質マイナス改

定です。今回は、介護労働者の「処遇改善」の特別な加 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 ８ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１５ 

 

番 

 

 

佐 

 

藤 

 

 

明 

 

 

議 

 

員 

 

 

 

 

 

 

 

 

算を含んでいるため、その上乗せ分を除けば、４．４８ 

  ％と文字通り過去最大規模の引き下げです。引き下げに

よる各施設での影響は深刻な状況と伺っておりますが

どのように試算されておられるか。 

 

 ③ 介護保険の「要支援１・２」の高齢者向けサービスを 

  介護保険から外して自治体による別のサービスに移行

させる制度改正で、初年度の２０１５年度中に移行でき 

  るのは全国で１１４自治体で、全体のわずか７．２％に 

  とどまることが、厚生労働省の調査で明らかになりまし

たが南陽市の状況はどうか。 

 

 ④ 方針でも在宅家族介護の評価と支援のため、新たな介

護手当等の創設をすると述べられておりますが具体的

にはどのような内容か。 

 

 ⑤ 施設も自治体も課題は多く複雑で多岐にわたってお

り、どうクリアするのか問われてはいると思いますがど

う対応されるのか。 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 ９ 

                          

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 

 

番 

 

 

白 

 

鳥 

 

 

雅 

 

巳 

 

 

 

議 

 

員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１．本市における地方創生の取り組みについて 

  政府は昨年１１月に成立した「まち・ひと・しごと創生 

 法」に基づき日本全体の人口減少の展望を示した「長期ビ

ジョン」と地方創生のための今後５カ年の「総合戦略」を

閣議決定しました。２０１５年度までに都道府県や市町村

には、地域の実情を踏まえた「地方版総合戦略」の策定が

努力義務として課せられました。その基本目標について伺

います。 

 

（１）地方への新しいひとの流れをつくる施策について 

 

 ① 人口減少が本市のみならず、全国的に深刻な問題とな

っております。定住化政策を含めて新しいひとの流れを

つくる基本的な構想はあるのか考えを伺います。 

 

（２）若い世代の結婚・出産・子育ての希望をかなえる施策

について 

 

 ① 出会いから結婚、出産、安心して子育てができる充実

した環境整備、企業協力も含めての、すなわち出生率を

高めていけるような施策が必要と考えますが、見解を伺

います。 

 

２．南陽市の観光について（幅広い観点から） 

 

（１）東北中央自動車道の完成、開通に伴って受ける本市の

影響について 

   東北中央自動車道が平成３０年開通予定に向け、現在

工事が進められており、また国道１１３号線の整備も進

んでおります。本市は交通の要所として国道１３号線や

１１３号線、さらに高速道路と交通の便が良くなること

は結構ですが、また、東北中央自動車道には米沢ＳＡが

設けられ、設計構想もできあがっていると聞いており、

本市が取り残されないような魅力を発信していく必要

が不可欠と考えます。 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 １０ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

７ 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 

 

番 

 

白 

 

鳥 

 

雅 

 

巳 

 

議 

 

員 

 

 

 ① 東北中央自動車道が開通した場合、本市が受ける影響

をどのように感じ、受け止めておられるのか伺います。 

 

３．市内巡回バス及びデマンドタクシーの運行について 

  ９月定例会にて、市内巡回バス（主に西部地区）の停車 

位置や運行路線について伺いました。市内にあるタクシー 

会社との連携協力を図りながら交通弱者といわれる高齢者 

や障がいを持っておられる方への対応について提案し、質 

 問をした経緯があります。 

 

（１）巡回バス及びデマンドタクシー対応について、その後

に検討した結果について伺います。また、巡回バスが運

行されていない大橋地区からの強い要望もあり、併せて

デマンドタクシー対応を検討願いたいが市長の見解を

伺う。 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７ 

 

番 

 

 

吉 

 

田 

 

 

美 

 

枝 

 

議 

 

員 

 

 

 

１．地域活性化対策 

 

（１）プレミアム付き商品券の発行について 

   消費低迷する中で購買意欲を盛り上げ、地域の消費喚

起を促す目的で、２７年度施政方針の中に盛り込まれま

した。 

 

 ① その具体的内容は。 

  ・発行主体は。 

  ・１セット当たりの内訳、実施総額は。 

  ・発売時期、発売期間は。 

  ・発売場所は何カ所設けるのか。 

  ・１人（或いは１家族）何セットまでの購入とするのか。 

  ・利用期限はどのくらいをみているのか。 

  ・商品券を利用できるお店、事業所の総数は。 

 

 ② 前回２０１１（Ｈ２３）年春以来の実施となるわけだ 

  が、今回この施策に取り組もうとされた大きな要因は何 

  か。また、考慮された点は何か伺います。 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 １１ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

８ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

７ 

 

番 

 

 

吉 

 

田 

 

 

美 

 

枝 

 

 

 

議 

 

員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

（２）地域おこし協力隊受け入れについて 

   同協力隊は総務省が２１年度にスタートさせた事業で 

  都市部の若者らが１～３年間地方に移り住み、地域活性 

化や農林水産業などを応援し、地域力の維持・強化を図

っていくことを目的とした取り組みである。 

 

 ① ２７年度中心市街地の商業活性化の施策として、地域

おこし協力隊員を配置し、外部からの視点を取り入れ商

店街の新たな魅力づくりを進め、地域活性化につなげる

としているが具体的構想はどのように描いているのか。

また、受け入れ体制はしっかりと作ってあるのか、伺い

ます。 

 

 ② 地域おこし協力隊は２５年度実績で全国３１８自治体

で９７８名もの隊員が地域協力活動に従事している。県

内でも村山市や米沢市、川西町などで多くの隊員が活動

している。昨年は長井市でも５人の協力隊員が委嘱を受

けている。 

  本市としては２７年度新規の取り組みであるが、どのよ

うな分野で、何人の隊員の募集をかけようとしているの

か、伺います。 

 

２．受動喫煙防止対策の推進 

 

（１）市内公共施設での敷地内禁煙、建物内禁煙の実施状況

はどうなっているのか伺います。 

 

（２）県のこの度「やまがた受動喫煙防止宣言」を策定しま

した。本市として、今後の受動喫煙防止対策の基本的な

方向性と具体的取り組みについて伺います。 

   

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

市  長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 １２ 

受付順 質問者 
質問項目  ・ 要  旨  ・ 内  容 

１､２､３､･  (１)､(２)､(３)･･ ①､②､③･･･ 

答 弁 を     

求める者 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

９ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 

 

番 

 

 

片 

 

平 

  

 

志 

 

朗 

 

議 

 

員 

 

１．空家対策について 

  人口減少による社会問題として全国に８００万戸の空 

 家がある。国では空家対策を進めるために、昨年成立した 

 空家等対策の推進に関する特別措置法が一部２月２６日 

に施行された。空家の判断基準や著しく倒壊の危険性があ 

る空家を「特定空家」として指定できるとしている。今年 

の冬も県内で雪の重みにより３９件倒壊している。内８件 

は空家である。今後ますます増加していく事が予想される 

なかで住民が安心して暮らせる事と、空家も地域財産の 

一部として有効活用（家屋・土地等）出来るシステムの構 

築が望まれる。その観点から以下のことを質問する。 

 

（１）本市において空家は何件あるのか。またそのうち「特

定空家」等に該当するものは何件あるのか。 

 

（２）空家対策を進める上での課題は何か。 

 

（３）空家バンクの創設は考えているか。 

 

（４）空家基本条例の制定の考えは。 

 

（５）解体後の固定資産税の優遇措置は考えているか。 

 

 

 

 

 

市  長 

関係課長 

 


